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 TCHERKEZOFF, S. Chronological Bibliography / bibliographie chronologique 

 

BOOKS (+translations) – OUVRAGES (+traductions) 

 

L1-1983—LE ROI NYAMWEZI, LA DROITE ET LA GAUCHE. Révision comparative des classifications 
dualistes. Paris & Cambridge, Maison des Sciences de l’Homme Press & Cambridge University Press 
(154 p.) 

1987- translated in English as : DUAL CLASSIFICATION RECONSIDERED. Cambridge, Cambridge 
University Press 

 

L2-1997—LE PACIFIQUE-SUD AUJOURD'HUI: identités et transformations culturelles, S. Tcherkézoff et 
F. Douaire-Marsaudon (eds), Paris, Centre National de la Recherche Scientifique Press ("Ethnologie") 
(405 p.). 

Traduit en anglais / translated in English as : 2005—THE CHANGING SOUTH PACIFIC : identities 
and transformations.  Canberra, Australian National University, Pandanus Press. 

E-book en ligne accès libre /on-line free access : republished (same title) : 2008—Canberra, ANU 
E Press. 
http://epress.anu.edu.au/changing_south_pacific_citation.html 

 

L3-2001—LE MYTHE OCCIDENTAL DE LA SEXUALITE POLYNESIENNE : Margaret Mead, Derek 
Freeman et "Samoa", Paris, Presses Universitaires de France ("Ethnologies") (225 p.). 

E-book accès en ligne (commercial)/ on-line (with fee) : 
https://www.7switch.com/fr/ebook/9782130737568/le-mythe-occidental-de-la-sexualite-
polynesienne 

free viewing : List of contents / table des matières : http://www.amazon.fr/Mythe-occidental-
sexualité-polynésienne-1928-1999/dp/2130514081 

 

L4-2003—FAASAMOA, UNE IDENTITE POLYNESIENNE (ECONOMIE, POLITIQUE, SEXUALITE). 
L’anthropologie comme dialogue culturel. Paris, L’Harmattan (“ Connaissance des hommes ”) (545 
p.). 

E-book accès en ligne (commercial)/ on-line (with fee) : 
https://www.7switch.com/fr/list/search/page/1/revelance?q=faasamoa+une+identité 
http://www.editions-harmattan.fr/index.asp?navig=catalogue&obj=livre&no=15701 

 

L5-2004a —‘FIRST CONTACTS’ IN POLYNESIA : THE SAMOAN CASE (1722-1848). Western 
misunderstandings about sexuality and divinity. Canberra/ Cristchurch, /Journal of Pacific History 
Monographs / Macmillan Brown Centre for Pacific Studies (222 p.). 

E-book en ligne accès libre /on-line free access  : republished (same title) : 2008 (b)—Canberra, 
ANU E-Press. 
http://epress.anu.edu.au/first_contacts_citation.html 

 

L6-2004b—TAHITI 1768 : JEUNES FILLES EN PLEURS. La face cachée des premiers contacts et la 
naissance du mythe occidental. Papeete, Au Vent des Iles (531 p.). (2e édition 2010) 

E-book accès en ligne (commercial)/ on-line (with fee) : 
https://www.7switch.com/fr/ebook/9782909790299/tahiti-1768-jeunes-filles-en-pleurs 

 

L7-2008 (a)—POLYNESIE / MELANESIE : l’invention française des « races » et des régions de l’Océanie. 
Papeete, Au Vent des Iles (376 p). 

E-book accès en ligne (commercial)/ on-line (with fee) : 
https://www.7switch.com/fr/ebook/9782915654523/polynesie-melanesie 

http://epress.anu.edu.au/changing_south_pacific_citation.html
https://www.7switch.com/fr/ebook/9782130737568/le-mythe-occidental-de-la-sexualite-polynesienne
https://www.7switch.com/fr/ebook/9782130737568/le-mythe-occidental-de-la-sexualite-polynesienne
http://www.amazon.fr/Mythe-occidental-sexualit%C3%A9-polyn%C3%A9sienne-1928-1999/dp/2130514081
http://www.amazon.fr/Mythe-occidental-sexualit%C3%A9-polyn%C3%A9sienne-1928-1999/dp/2130514081
https://www.7switch.com/fr/list/search/page/1/revelance?q=faasamoa+une+identit%C3%A9
http://www.editions-harmattan.fr/index.asp?navig=catalogue&obj=livre&no=15701
http://epress.anu.edu.au/first_contacts_citation.html
https://www.7switch.com/fr/ebook/9782909790299/tahiti-1768-jeunes-filles-en-pleurs
https://www.7switch.com/fr/ebook/9782915654523/polynesie-melanesie
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[2008b- (republic. of 2004)-‘FIRST CONTACTS’ IN POLYNESIA : THE SAMOAN CASE (1722-1848). 
Western misunderstandings about sexuality and divinity. Canberra, ANU Press (on-line) 

E-book en ligne accès libre /on-line free access  :  
http://epress.anu.edu.au/first_contacts_citation.html 

 

L8-2009—(M. Jolly, S. Tcherkézoff, D. Tryon, eds) OCEANIC ENCOUNTERS : Exchange, Desire, 
Violence. Canberra, ANU E Press (344 p.). 
E-book en ligne accès libre /on-line free access: 
http://epress.anu.edu.au/oceanic_encounters_citation.html 
 

[2010 : (republic. Of 2004) TAHITI 1768 : JEUNES FILLES EN PLEURS. La face cachée des premiers 
contacts et la naissance du mythe occidental. Papeete, Au Vent des Iles (531 p.). (2e édition 2010)] 
 

L9-2012—(Laurent Dousset, S. Tcherkézoff, éds) THE SCOPE OF ANTHROPOLOGY : A NEW 
SYNTHESIS. Essays in Honour of Maurice Godelier. Oxford New York, Berghahn Books. 

E-book accès en ligne (commercial)/ on-line (with fee) : 
https://www.7switch.com/fr/ebook/9780857453327/the-scope-of-anthropology 

 

L10-2016—MARCEL MAUSS A SAMOA : le holisme sociologique et le don polynésien, Marseille, 
Pacific-Credo Publications. 

E-book available later / en attente 

 

 

Accès direct aux livres publiés à l’ANU :  

http://press.anu.edu.au/publications?search=tcherkezoff&Submit=GO 

http://epress.anu.edu.au/first_contacts_citation.html
http://epress.anu.edu.au/oceanic_encounters_citation.html
https://www.7switch.com/fr/ebook/9780857453327/the-scope-of-anthropology
http://press.anu.edu.au/publications?search=tcherkezoff&Submit=GO
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TCHERKEZOFF, S. articles & book chapters / articles et chapitres d’ouvrages    >80 

 

 

 

(Reviews of books are not included, except for 1991, 1997, 2011 which became expanded into an 
article)  

1-1980 “Vengeance et hiérarchie, ou comment un roi doit être nourri” in R. Verdier, ed., La 
Vengeance (tome 2). Paris, Cujas: 41-59. 

 

2-1985a “Black and white dual classification: hierarchy and ritual logic in nyamwezi ideology” in 
R.H. Barnes, D. de Coppet, R.J. Parkin, eds, Contexts and Levels. Anthropological Essays on Hierarchy. 
Oxford, J.A.S.O. (Occasional papers, 4): 54-67. 

3-1985b “The expulsion of illness or the domestication of the dead. A case study of the Nyamwezi 
of Tanzania”, History and Anthropology, 2 (n° spécial: Interpreting Illness, M.Augé, ed.): 59-92.  

 

4-1986a “Les amendes au roi en pays nyamwezi. La continuation du sacrifice par d’autres 
moyens”, Droits et cultures, 11: 89-110. 

5-1986b  “Logique rituelle, logique du tout. L’exemple des jumeaux nyamwezi”, L’Homme, 100, 
XXVI (4): 91-117. 

 

6-1989 “Rituel et royauté sacrée: la double figure du père”, in A.Muxel et J.P.Rennes, eds, Le Père. 
Métaphore paternelle et fonctions du père (Préface de M.Augé). Paris, Denoël (l’espace analytique): 
273-302. 

 

7-1991a "Hertz et l'anthropologie britannique", in Dictionnaire de l'ethnologie et de 
l'anthropologie, P.Bonte & M.Izard, eds Paris, P.U.F.: 324-25. 

8-1991b “Le serment individuel chez les Nyamwezi. La mort réunit les ennemis jurés et sépare les 
amis fidèles”,  in R. Verdier, ed., Le Serment (vol.I). Paris, Editions du CNRS: 191-202. 

9- 1991c compte-rendu et discussion de M. Cartry (ed.) Sous le masque de l'animal. Essais sur le 
sacrifice en Afrique noire, L'Homme, 117: 180-3. 

 

10-1992a “La question du “genre” à Samoa. De l’illusion dualiste à la hiérarchie des niveaux”, 
Anthropologie et Sociétés, 16 (2): 91-117. 

11-1992b “Les enfants-de-la-terre à Samoa. Tradition locale et développement imposé”, Etudes 
Rurales, 127-8 (n° spécial “la terre et le Pacifique ”, J.F.Baré, ed.): 15-40. 

 

12-1993a “Une hypothèse sur la valeur du “prix de la fiancée” nyamwezi”, in F.Héritier & E. Copet-
Rougier, eds, Les Complexités de l’alliance. Economie, politique et fondements symboliques de l’alliance. 
Volume 3: Afrique . Paris, Editions des archives contemporaines (ordres sociaux): 51-80. 

13-1993b “The illusion of dualism in Samoa: ‘brothers-and-sisters’ are not ‘men-and-women’”, in Th. 
Del Valle, ed, Gendered Anthropology  (Actes de la Ière European Association of Social 
Anthropologists EASA Conference, août 1990, volume 4). Londres, Routledge & Kegan Paul: 54-87. 

14-1993c “La gauche et la droite, hier et aujourd’hui: une logique de “cohabitation”", Libération du 
31 mars (chronique “Rebonds”): 4  

15-1993d “L’“individualisme” chez Louis Dumont et l’anthropologie des idéologies globales : genèse 
du point de vue comparatif. Ière partie: l’individualisme”, Anthropologie et Sociétés, 17 (3): 141-158. 

16-1993e “La relation roi/prêtre en Inde selon Louis Dumont et le modèle de l’inversion 
hiérarchique”, Gradhiva, 14: 65-85. 



décembre 21, 2017  Serge Tcherkézoff,  EHESS  -- bibliographie---p. 4 

 

17-1994a “L’“individualisme” chez Louis Dumont et l’anthropologie des idéologies globales : genèse 
du point de vue comparatif. IIème partie: la comparaison”, Anthropologie et Sociétés, 18 (1): 203-222. 

18-1994b "L’inclusion du contraire (L.Dumont), la hiérarchie enchevêtrée (J.P.Dupuy) et le rapport 
sacré/pouvoir. Relectures et révision des modèles à propos de l'Inde. Ière Partie: un modèle 
asymétrique", Culture, 14 (2): 113-134. 

19-1994c  “Hierarchical Reversal, ten years on (Africa, India, Polynesia). Ist Part: the hierarchical 
structure”, Journal of Anthropological Society of Oxford JASO, 25 (2): 133-167. 

20-1994d “Hierarchical Reversal, ten years on (Africa, India, Polynesia). IInd Part: Rodney 
Needham’s counterpoints”, Journal of Anthropological Society of Oxford JASO, 25 (3): 229-253. 

 

21-1995a “La comparaison anthropologique: une traduction holiste sans grand partage”, in Les 
régimes de scientificité de l’anthropologie en France . Essai de synthèse et Documents à l’appui  (M. 
Izard et G.Lenclud eds). Paris, Association pour la recherche en anthropologie sociale 
APRAS.(rapport remis au Ministère de l’enseignement supérieur et de la recherche, février 1995): 
299-327.  

22-1995b “L’inclusion du contraire (L.Dumont), la hiérarchie enchevêtrée (J.P.Dupuy) et le rapport 
sacré/pouvoir. Relectures et révision des modèles à propos de l'Inde. IIème Partie: statut et pouvoir 
en Inde: la logique concrète de l'inclusion du contraire", Culture, 15 (1): 33-48.  

23-1995c “La totalité durkheimienne (E. Durkheim et R. Hertz): un modèle holiste du rapport 
sacré/profane”, L’Ethnographie (n° spécial "Regards actuels sur Durkheim et sur Mauss", Marcel 
Fournier et Luc Racine, eds), 91 (1): 53-69. 

24-1995d “L’autocar à Samoa ou la hiérarchie au quotidien”, Gradhiva, 18: 47-56. 

 

25-1996 "Les oppositions dualistes “droite/gauche”, la politique française et l'anthropologie des 
classifications", Gradhiva, 20: 67-81. 

 

26-1997a Introduction: "Le 'cargo' ne viendra plus...", p. 9-36, et 

27-1997b “Culture, nation, société: changements secondaires et bouleversements possibles au 
Samoa Occidental. Vers un modèle pour l'étude des dynamiques culturelles” (deux parties), p. 309-
373 (chap. 12)  

28-1997c "Margaret Mead et la sexualité à Samoa (Polynésie). Du consensus anthropologique au 
débat ethnographique", Enquête, 5 (numéro sur "Débats et controverses"): 141-160. 

29-1997d "Le mana, le fait "total" et l'"esprit" dans la chose donnée. Marcel Mauss, les "cadeaux à 
Samoa" et la méthode comparative en Polynésie", Anthropologie et Sociétés (numéro spécial 
"Comparaisons régionales", ss dir. de Xavier Blaisel et Jean-Claude Muller), 21 (2-3): 193-223. 

30-1997e A propos de "S. Lawson, Tradition versus Democracy in the South Pacific : Fiji, Tonga and 
Western Samoa", Anthropos, 92: 622-625. 

 

31-1998a "Mua / Muri : ordre, espace et temps en Polynésie. Le cas samoan comparé au tahitien et 
le rapport à l'Occident", Bulletin de la Société des Etudes Océaniennes, 276: 27-51 

32-1998b “Is aristocracy good for democracy? A contemporary debate in Western Samoa”, p. 417-
434 in Jürg Wassmann (ed.), Pacific Answers to Western Hegemony: Cultural Practices of Identity 
Construction. Oxford, Berg ("Explorations in Anthropology Series") 

33-34- 1998c Histoire de l'"Océanie" (dans la tradition occidentale) et partie "Polynésie", p. 945-948, 
953-958 in Encyclopédie philosophique, vol. 4 (J.-F. Mattéi éd.), Paris, PUF. 

35-1998d "Identités en mutation aux Samoa" [le développement acceptable et la tenure 
foncière], pp. 111-157 in Darrell Tryon et Paul de Deckker (eds), Identités en mutation dans le 
Pacifique à l'aube du 3e millénaire. Talence, Université Bordeaux-3, Centre de recherches sur les 
espaces tropicaux CRET ("Iles et archipels", 26) [Actes du Colloque franco-australien "Les identités 
dans le Pacifique", Paris, 29-30 mai 1997, Ambassade d'Australie]. 
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36-1998e "Samoa, Eine Kultur des Gebens und Nehmens", pp. 227-242 in Gerda Kroeber-Wolf et 
Peter Mesenhöller (eds), Talofa! Samoa, Südsee : Ansichten und Einsichten. Frankfort, Museum für 
Völkerkunde.  

 

37-1999a "Qu'est-ce qu'un acte sexuel au Samoa Occidental (Polynésie)?", pp. 369-387 in Ph. 
Descola, J. Hamel et P. Lemonnier (eds), La production du social. Autour de Maurice Godelier. Paris, 
Fayard (republié dans Mwà Véé-Revue culturelle kanak, 2014, n°82-83, pp. 53-63). 

38-1999b "Who said that the 17th-18th centuries Papalagi ("Europeans") were "sky-bursters"? 
Another Euro-centric projection on Polynesia", Journal of the Polynesian Society, vol. 108, n°4 
(décembre), pp. 417-425. 

 

39-2000a Descriptions de l’usage traditionnel d’objets polynésiens (Hawaii, Tahiti, Australes), in 
Maurice Godelier et Jacques Kerchache (eds),  Chefs d’œuvre et civilisations : Afrique, Asie, Océanie, 
Amériques (Cédérom), Paris, Musée du Quai Branly / Réunion des musées nationaux / Carré 
multimédia. 

40-2000b "The Samoan category matai ('chief'): a singularity in Polynesia? Historical and 
etymological comparative queries.", Journal of the Polynesian Society, vol. 109, n°2 (june), pp. 151-
190. 

41-2000c "Are the Samoan Chiefs Matai "out of time"? Tradition and democracy : contemporary 
ambiguities and historical transformations of the concept of chief", in Elise Huffer et Asofou So'o 
(eds), Governance in Samoa. Canberra / Suva, Australian National University (National Centre for 
Development Studies, "Asia-Pacific" Series) / University of the South Pacific (Institute of Pacific 
Studies), pp. 113-133. 

42-2000d "Multiculturalism and Construction of a national Identity: The Historical Case of Samoan / 
European relations", The New Pacific Review (special issue "Pacific Identities"): 1 (1): 168-186. // 
Multiculturalisme et construction d'une identité nationale: le cas historique des rapports Samoans / 
Européens", La Nouvelle Revue du Pacifique (numéro spécial: "Les identités du Pacifique"), 1 (1): 
182-201. 

 

43-2001a "Is anthropology about individual agency or culture? Or why “Old Derek” is doubly 
wrong", Journal of the Polynesian Society, vol. 110, n°1, pp. 59-78. 

44-2001b  "Samoa again: on "Durkheimian bees", Freemanian passions and Fa'amu's "confession"" 
(Correspondence), Journal of the Polynesian Society, vol. 110, n°4, pp. 431-436.  

 

45-2002a "Subjects and objects in Samoa : ceremonial mats have a 'soul'", chap. 1 in Bernard 
Juillerat  et Monique Jeudy-Ballini (eds), People and Things: Social Mediations in Oceania. Durham, 
Carolina Academic Press: pp. 27-51. 

46-2002b  "L'humain et le divin : quand les Polynésiens ont découvert les explorateurs européens 
au XVIIIe siècle", Ethnologies comparées, 5 (pages électroniques : <http://alor.univ-
montp3.fr/cerce/revue.htm>) [augmenté en 2003 : on line on http://www.pacific-credo.net, voir 
home page, questions d’actualité, Cook et Papalagi, textes on line] 

 

47-2003a  "On Cloth, Gifts and Nudity: Regarding Some European Misunderstandings During Early 
Encounters in Polynesia.", in Chloe Colchester (ed.), Clothing the Pacific, Oxford, Berg, pp. 51-75. 

48-2003b “The unwarranted encounter between the etymology of Papâlagi and the apotheosis of 
Captain Cook”, Journal of the Polynesian Society, vol. 112, n°1, pp. 65-73. 

49-2003c "A long and unfortunate voyage towards the ‘invention’ of the Melanesia / Polynesia 
distinction (1595-1832)", Journal of Pacific History (numéro spécial " 'Dumont d'Urville's Divisions of 
Oceania: fundamental precincts or arbitrary constructs?'", Geoffrey Clark, ed.), vol. 38, n°2, pp. 175-
196. 

 

http://alor.univ-montp3.fr/cerce/revue.htm
http://alor.univ-montp3.fr/cerce/revue.htm
http://www.pacific-credo.net/
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50-2004 “ Visions européennes et polynésiennes de l’espace-temps insulaire du XVIIIe siècle à 
nos jours ”, in Serge Dunis (ed.), Le Grand Océan : le temps et l’espace du Pacifique, Genève, Georg : 
277-302. 

 

51-2005a « Aux prises avec des hiérarchies qui ne sont pas des inégalités : exemples polynésiens 
(Samoa) », in O. Leservoisier (ed.), Terrains ethnographiques et hiérarchies sociales : retour réflexif 
sur la situation d’enquête. Paris, Karthala (“ Hommes et sociétés ”), pp. 285 à 308. 

52-2005b  « Occident-Polynésie et retour : navigations dans l’espace-temps », in Bernard Rigo (ed.), 
L’espace-temps en Polynésie, Papeete, ISEPP/Au Vent des Iles (“ Cahiers du LARSH ”, 2) : pp.107-134. 

53-2005c « Questions d’identité ma’ohi : un point de vue ‘samoan’ », Les Nouvelles de Tahiti, juin. 

54-2005d « Le mythe de la vahiné », Sciences Humaines, 163, Août-Septembre, pp. 38-39. 

55-2005e “ La Polynésie des vahinés et la nature des femmes : une utopie occidentale-masculine ”, 
CLIO Histoire, Femmes et Sociétés, 22, pp. 61-80.  URL : http://clio.revues.org/index1742.html 

56-2005f  [interview] in Libération, August issue. 

57-2005g « Cultures, langues, patrimoines et enjeux historiques dans le Pacifique », in Actes des 
Assises de la Recherche Française dans le Pacifique. Noumea, IRD, pp. 202-204. 

58-2005h « Culture, nation, society. Secondary change and fundamental transformations in Western 
Samoa :Towards a model for the study of cultural dynamics », in S. Tcherkézoff et F. Douaire-
Marsaudon (eds), The Changing Pacific : identities and transformations, Canberra, ANU-RSPAS, 
Pandanus Press,  p. 245-301. 

59-2005i « Le désir féminin, l’anatomie de Priape et l’ardeur du French lover : stéréotypes de la 
sexualité chez les voyageurs français lors des premiers contacts en Polynésie », in Véronique Fillol et 
Jacques Vernaudon eds, Stéréotypes et représentations en Océanie (Actes du 17e Colloque C.O.R A.I.L. 
“ Lieux communs et représentations en Océanie ” Nouméa, décembre 2004). Nouméa, Editions 
Corail, Université de Nouvelle-Calédonie, pp 145-170. 

 

60-2006 “ Una “tombola” samoana nella comunità di emigrati in Nuova Zelanda ” (en coll. avec 
Silvia Paggi), Actes du colloque “ La vita in gioco : Antropologia, letteratura, filosofia dell’azzardo ” 
(D. Scafoglio, ed.). Salerne, Marlin Editore, pp. 54-59. 

 

61/62-2007a « Editorial » et « Ouverture», in Livre Blanc de la Recherche en SHS en Nouvelle-
Calédonie (ed. Comité scientifique AGORA-SHS), Nouméa, Gouvernement de N-C et IRD-Nouméa, pp. 
3-5, 28-31. 

63-2007b « Le Maori et la vahiné », Sciences Humaines, 186 (octobre) : 31. 

 

64-2008 « Hierarchy is not inequality, in Polynesia for instance », in Persistence and Transformation 
in Social Formations, Knut Rio and Olaf H. Smedal (eds), Oxford, Berghahn, p. 299-329. 

 

65-2009a « Oceanic Encounters : a Prelude » (with M. Jolly), in M. Jolly, S. Tcherkézoff, D. Tryon 
(eds), OCEANIC ENCOUNTERS : Exchange, Desire, Violence. Canberra, ANU E Press., pp. 1-35. 
http://epress.anu.edu.au/oceanic_encounters_citation.html 

66-2009b « A Reconsideration of the Role of Polynesian Women in Early Encounters with Europeans 
», chap. 4 in M. Jolly, S. Tcherkézoff, D. Tryon (eds), Oceanic Encounters: Exchange, Desire, Violence. 
Canberra, ANU E Press., pp. 113-159. 
http://epress.anu.edu.au/oceanic_encounters_citation.html 

67-2009c « Introduction : historique », in « Etat des lieux sur les recherches SHS conduites par 
l'Anglonésie du Pacifique à propos de la Franconésie du Pacifique. Pour un nouveau dialogue / Social 
science Research in the French-speaking Pacific (Franconesia): State of the Art of the Anglophone 
Pacific viewpoints (Anglonesia). Towards a new dialogue », Noumea, http://agora.univ-
nc.nc/index.php?option=com_content&task=view&id=33&Itemid=63 
 

 

http://clio.revues.org/index1742.html
http://epress.anu.edu.au/oceanic_encounters_citation.html
http://epress.anu.edu.au/oceanic_encounters_citation.html
http://agora.univ-nc.nc/index.php?option=com_content&task=view&id=33&Itemid=63
http://agora.univ-nc.nc/index.php?option=com_content&task=view&id=33&Itemid=63
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68-2010a Entry « Tabou », in Dictionnaire des faits religieux,  Régine Azria & Danièle Hervieu-Léger 
(eds), Paris, Presses Universitaires de France, pp. 

 

69-2011a—«  La distinction de sexe, la sociologie holiste et les Iles Samoa. A-propos du livre de Irène 
Théry : La distinction de sexe, une nouvelle approche de l’égalité, Paris, Odile Jacob, 2007 », L’Homme, 
198-199 (avril-juin/juillet-septembre), p. 333-354. (English translation on-line at : 
select « Doc-5 : Tcherkezoff, « Gender distinction… and the Samoan Islands : on Irène Théry La 

Distinction de sexe... », 2011 » in 
http://www.pacific-dialogues.fr/op_irene_thery_article_ouvrage_eng.php 

70-2011b—« Inventing Polynesia » in Changing Contexts - Shifting Meanings: Transformations of 
Cultural Traditions in Oceania, Elfriede Hermann (ed.)., University of Hawai’i Press / The Honolulu 
Academy of Arts : 123-137. 

 

71-2012a—« Introduction » (with Laurent Dousset), in The Scope of Anthropology. A Festschrift 
around Maurice Godelier. New York, Berghahn Books.  

72-2012b— « More on Polynesian gift-giving : the Samoan sau and the fine mats (toonga), the Maori  
hau and the treasures (taonga) ». HAU : Journal of Ethnographic Theory, 2(2) : 313-324.  
http://www.haujournal.org/index.php/hau/article/view/121 

 

73-2013a—« L’ethnohistoire critique », in Cultures, sociétés et environnements à Vanuatu et dans le 
Pacifique, M. Tabani et A. Hochet (eds), Port Vila, Pacifique-Dialogues / VKS Publications : 19-33. 

74-2013b—« La valeur immatérielle des nattes fines de Samoa : une monnaie au sens maussien ». 
Journal de la Société des Océanistes, 136-137 (numéro spécial « La part d’ ‘immatériel’ dans la culture 
‘matérielle’ ») : 43-62. 

[non numéroté : « My Eulogy for Darrell Tryon », Journal de la Société des Océanistes, 136-137: 279-
280] 

 
75-2014a—« Transgender in Samoa: The Cultural Production of Gender Inequality ». In Niko Besnier 
et Kalissa Alexeyeff (eds.), Gender on the edge : transgender, gay and other Pacific Islanders. Honolulu, 
University of Hawaii Press : 115-134.  
76-2014b—« Entretien » (autour de FaaSamoa, une identité polynésienne), Mwà Véé-Revue culturelle 
kanak, 2014, n°82-83, pp. 46-52. 
 

 77-2015a—« ‘Sister of Wife, You’ve Got to Choose’: A Solution to the Puzzle of Village Exogamy in 
Samoa”, in Living Kinship in the Pacific, C Toren and S Pauwels (eds), Oxford, Berghahn (April 2015): 
167-186. (http://www.berghahnbooks.com/title.php?rowtag=TorenLiving) 
78-2015b—«  La culture sans essentialisme : l’exemple d’un ‘droit coutumier’ dans la société 
multiculturelle de la Nouvelle-Calédonie »,  Le Débat n°186 (2015/4) : 81-93. 
79-2015c (en coll. avec Bernard Rigo)—« A propos de la thèse de Patrice Godin “Les échanges sont le 
souffle de la coutume… pays hyeehen, nord-est Nouvelle-Calédonie“ ». Journal de la Société des 
Océanistes, 141 : 376-380. 

 

80-2016a— « Supplement to Marshall Sahlins’s Voyage Around the Islands of History (Tahiti 1768, 
Samoa 1787) », in A Practice of Anthropology: The Thought and Influence of Marshall Sahlins, 
Montreal, McGill-Queens University Press, pp. 133-151.  

81-2016b—« Genèse et thème de la première conférence PIURN », in coll. Appartenance vs. 

Propriété / Belonging vs. Property (actes de la 1
ère

 conférence du PIURN 3-7 novembre 2014) : 13-

14. Noumea : Presses de l’UNC (CD distributed to PIURN Members) 

 

 82-2017a—« The Samoan Village, the Brother-Sister Relationship and the Rule of Exogamy », 
Journal of Samoan Studies, Volume 7 No. 2, pp. 6-36 (special issue : The Sāmoan Village: Past and 
Present. ‘O le Nu’u Sāmoa: Anamua ma Onapō nei) 
http://journal.samoanstudies.ws/2017/05/04/volume-7-no-2-2017/ 

 

http://www.pacific-dialogues.fr/op_irene_thery_article_ouvrage_eng.php
http://www.haujournal.org/index.php/hau/article/view/121
http://www.berghahnbooks.com/title.php?rowtag=TorenLiving
http://journal.samoanstudies.ws/2017/05/04/volume-7-no-2-2017/


décembre 21, 2017  Serge Tcherkézoff,  EHESS  -- bibliographie---p. 8 

83-2017b—« Chinese in Samoa: recent threats at the village level », in  L’Océanie Convoitée, Al 

Wardi, Semir, Jean-Marc Regnault et François Sabouret (eds.), L’Océanie Convoitée. Paris and 

Papeete : CNRS Editions and ‘API Tahiti, pp. 123-126. 

84-2017c— « Gift-giving in Western Polynesia: lifting the contradiction between Samoa and Tonga », In  
M. Meleisea, P. Schoeffel & L. Tovio-Alesana (Eds.), Pacific Islands University Research Network-
Conference Proceedings 2016, Apia : National University of Samoa and PIURN, Center for Samoan 
Studies : 119-128. 

http://samoanstudies.ws/wp-content/uploads/2017/10/PIURN-Proceedings-FINAL_27.10.2017.pdf 

 

Sous presse / In press 

 

—« Le don en Polynésie : résolution d’une contradiction (Samoa et Tonga) et ouverture à une 
analyse de la valeur cosmologique », L’Uomo Società Tradizione Sviluppo, vol. XX n° yy : zzz 

 
—« Généalogie du mythe de la sexualité polynésienne : la vahiné à Tahiti » et « Beautés des îles du 

pacifique », notices in Sexes et colonies,  Gilles Boetsch et xxx (eds.), xxxxx : partie 1 

« Fascinations 15
e
-18

e
 » bloc 4 et partie 2 « Dominations, 19

e
 », bloc 1 

—«  Louis Dumont, la comparaison des sociétés et le dialogue culturel, en Polynésie (Samoa) par 

exemple » (will be in Portuguese), Sociologia & antropologia (Université fédérale de Rio de Janeiro), 

Vol 7 N°    (2017) 
 

—« Genèse et thème de la première conférence PIURN », in coll. Appartenance vs. Propriété / 

Belonging vs. Property (actes de la 1
ère

 conférence du PIURN 3-7 novembre 2014) : 13-14. 

Noumea : Presses de l’UNC (si publi à partir du CD distributed to PIURN Members) 

 

Soumis/submitted 

—« A bus ride in Samoa in the 1980s, while reading Louis Dumont : hierarchy, stratification and 

individualism », Hau Journal of Ethnographic Theory. 

  
 

 

************************************************* 

http://samoanstudies.ws/wp-content/uploads/2017/10/PIURN-Proceedings-FINAL_27.10.2017.pdf

